
RESOCONTO ATTIVITÀ
LEGISLATIVA E ISTITUZIONALE

Realizzato per FNOVI dall’Ufficio Monitoraggio e Relazioni Istituzionali di UTOPIA

Giuseppe Airò
07/04/2023



SOMMARIO 
IN EVIDENZA 2 
Gazzetta Ufficiale – Codice dei contratti pubblici ........................................................................................................................................................... 2 
Senato della Repubblica – Comunicazione di incarichi dirigenziali del Ministero della Salute .............................................................................................. 2 
Commissioni riunite Finanze e Affari Sociali della Camera – Esame DL Bollette ........................................................................................................ 2 
Commissione Affari Costituzionali del Senato – Comunicazioni linee programmatiche del Ministro per le riforme istituzionali e la semplificazione normativa .. 3 
Commissione Bilancio del Senato – Concluso esame del DL PNRR ...............................................................................................................................4 
Comunicato Consiglio dei Ministri n.27 ...................................................................................................................................................................4 
PROFESSIONE 6 
Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste – Decreto in materia di nomina ispettore Antidoping .............................................6 
Ministero della Salute – Posticipo della scadenza del bando per il rinnovo dei Panel e Comitato EFSA ...................................................................................6 
Ministero della Salute – Collaborazione tra l’Italia e il Gabon .........................................................................................................................................6 
Commissione Giustizia della Camera – Iniziato l’esame del Ddl equo compenso ............................................................................................................. 7 
Commissione Affari costituzionali del Senato – Iniziato l’esame in sede referente del DL Ucraina .................................................................................... 7 
Gazzetta Ufficiale – Comunicati in materia di approvazione della delibera ENPAV ............................................................................................................. 8 
Ministero dell’Università e della Ricerca – Prove di ammissione per Medicina Veterinaria ............................................................................................. 8 
Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di assunzione di medici specializzandi .....................................................................................................9 
Commissione Sanità e Lavoro del Senato – Esame Ddl in materia di prevenzione veterinaria ......................................................................................... 10 
TRATTAMENTO DEGLI ANIMALI 11 
Gazzetta Ufficiale – Decreto del Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste in materia di pesca della specie Anguilla europea................. 11 
Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di benessere degli animali .................................................................................................................... 11 
Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di pesca, acquacoltura ed ecosistemi marini ............................................................................................ 13 
Camera dei Deputati – Interpellanza in materia di contrasto del fenomeno dell'ibridazione lupo-cane ................................................................................. 14 
SALUTE 15 
Ministero della Salute – Decreto direttoriale in materia di compresse masticabili per gatti ................................................................................................ 15 
AIFA – Rapporto sull’uso degli antibiotici in Italia 2021 .................................................................................................................................................. 15 
Gazzetta Ufficiale – Ordinanza del Ministero della Salute in materia di proroga delle misure per la PSA ............................................................................... 16 
Gazzetta Ufficiale – Rettifica Comunicato in materia di radiazioni ionizzanti .................................................................................................................... 17 
Camera dei Deputati – Raccomandazione europea in materia di prevenzione della discriminazione vaccinale ....................................................................... 17 
Senato della Repubblica – Depositato documento sulla Proposta UE recante tariffe e oneri spettanti all’EMA ...................................................................... 17 
Commissione Sanità e lavoro del Senato – Audizioni in materia di ristrutturazione edilizia e l'ammodernamento tecnologico del patrimonio sanitario pubblico
 ............................................................................................................................................................................................................................... 18 
Camera dei Deputati – Mozione in materia prevenzione dell'impatto di fattori ambientali sulla salute ................................................................................. 19 
AGROALIMENTARE 20 
Gazzetta Ufficiale dell’Unione Europea – Regolamento in materia di pollame e selvaggina da penna .............................................................................. 20 
Gazzetta Ufficiale dell’Unione Europea – Regolamento in materia di antiparassitari nei prodotti alimentari di origine vegetale e animale ............................. 20 
Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di carne sintetica ............................................................................................................................... 20 
Ministero della Salute – Audit Usa sul sistema ispettivo italiano del settore delle carni ..................................................................................................... 22 
 
 



 
 
 

 

A cura dell’Ufficio Monitoraggio e Relazioni Istituzionali di UTOPIA  
2 

 
 

IN EVIDENZA 

Gazzetta Ufficiale – Codice dei contratti pubblici  

 
In data 31 marzo sulla Gazzetta Ufficiale, Serie Generale n. 77 è stato pubblicato il Decreto legislativo n. 36 recante Codice dei contratti pubblici in 
attuazione dell'articolo 1 della legge 21 giugno 2022, n. 78, recante delega al Governo in materia di contratti pubblici. 
 
Il testo del Decreto è consultabile al seguente link:  
www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/03/31/23G00044/sg 

 
*** 

Senato della Repubblica – Comunicazione di incarichi dirigenziali del Ministero della Salute  

 
In data 4 aprile presso l’Aula del Senato sono stati comunicati i seguenti incarichi dirigenziali di livello generale: 
 

• alla Dottoressa Daniela Rodorigo, il conferimento di incarico di funzione dirigenziale di livello generale, nell'ambito del Ministero 
della salute; 
 

• al Dottor Achille Iachino, il conferimento di incarico di funzione dirigenziale di livello generale, nell'ambito del Ministero della 
salute. 

 
Il testo del resoconto è consultabile al seguente link:  
https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=Resaula&leg=19&id=1373066&part=doc_dc 
 

*** 

Commissioni riunite Finanze e Affari Sociali della Camera – Esame DL Bollette  

 
In data 5 aprile presso le Commissioni riunite Finanze e Affari Sociali della Camera è iniziato l'esame in sede referente del DL Bollette ("Conversione 
in legge del decreto-legge 30 marzo 2023, n. 34, recante misure urgenti a sostegno delle famiglie e delle imprese per l’acquisto di energia elettrica e gas 
naturale, nonché in materia di salute e adempimenti fiscali" A.C. 1060). 
Nello specifico, i Relatori Testa (FdI) e Patriarca (FI) hanno illustrato le disposizioni contenute nel provvedimento.  
 

https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/03/31/23G00044/sg
https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=Resaula&leg=19&id=1373066&part=doc_dc
https://www.camera.it/leg19/126?tab=&leg=19&idDocumento=1060&sede=&tipo=
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Inoltre, si è svolto l'Ufficio di Presidenza delle Commissioni riunite, il quale avrebbe previsto per la prossima settimana (11-14 aprile) un ciclo di 
audizioni, mentre il termine per la presentazione di emendamenti sarebbe stato fissato per martedì 18 aprile alle ore 14.00.  
Secondo fonti parlamentari, i lavori delle Commissioni dovrebbero concludersi entro la prima settimana di maggio per affidare il testo, 
dopo il via libera dell'Aula di Montecitorio, al Senato. (Si ricorda che il provvedimento deve essere convertito in legge entro il 30 maggio). 
 
Il resoconto della seduta è disponibile al seguente link: 
https://www.camera.it/leg19/824?tipo=C&anno=2023&mese=04&giorno=05&view=&commissione=0612&pagina=#data.20230405.com0612.bolletti
no.sede00020  
 

*** 

Commissione Affari Costituzionali del Senato – Comunicazioni linee programmatiche del Ministro per le riforme istituzionali e la 
semplificazione normativa 
 
In data 5 aprile presso la Commissione Affari Costituzionali del Senato si sono svolte le comunicazioni sulle linee programmatiche del 
Ministro per le riforme istituzionali e la semplificazione normativa, Maria Alberta Casellati. 
 
Di seguito una sintesi delle principali dichiarazioni del Ministro: 

• In merito alla semplificazione normativa il miglioramento della qualità della regolazione costituisce un obiettivo prioritario per garantire la 
certezza del diritto. Il disegno di legge approvato in Consiglio dei ministri rappresenta solo una prima di tappa di un lungo 
periodo attraverso il quale porterò avanti l'opera di semplificazione normativa. L’analisi sui decreti regi in vigore procede a ritmo serrato. A 
breve proporrò un secondo provvedimento ed entro luglio prevedo di abrogarne circa 20mila; 
 

• Al pari della riforma sul presidenzialismo, con la quale – come recentemente affermato dal presidente Meloni – la democrazia può 
diventare più forte e solida, anche la semplificazione normativa rappresenta uno strumento di garanzia della democraticità del sistema, 
consentendo di attivare i diritti e i doveri di ciascuno nei rapporti tra amministrazione, cittadini e imprese; 

 
• Il disegno di legge che verrà presentato a luglio verterà su due imprescindibili punti: un rapporto fra la comunità nazionale e 

i suoi rappresentanti che passi attraverso meccanismi di elezione diretta dei vertici delle istituzioni, siano essi, secondo il modello prescelto, il 
presidente della Repubblica o il presidente del Consiglio; e la stabilità del Governo mediante meccanismi che consentano di superare 
l’atavica instabilità delle nostre istituzioni rappresentative; 

 
• Sto predisponendo, congiuntamente al ministro per la Pubblica amministrazione e in accordo con gli altri ministri competenti, una legge di 

delegazione che introduca principi di semplificazione anche normativa nel settore farmaceutico, sanitario e della 
disabilità, nonché nel campo dell’accesso ai servizi in modalità digitale, del turismo e delle autorizzazioni di pubblica sicurezza; 

https://www.camera.it/leg19/824?tipo=C&anno=2023&mese=04&giorno=05&view=&commissione=0612&pagina=#data.20230405.com0612.bollettino.sede00020
https://www.camera.it/leg19/824?tipo=C&anno=2023&mese=04&giorno=05&view=&commissione=0612&pagina=#data.20230405.com0612.bollettino.sede00020
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• Nell’ambito della delega a me conferita, ho partecipato alla stesura del disegno di legge sull’autonomia differenziata, contribuendo al 
definitivo superamento del criterio della spesa storica a favore dei costi e fabbisogni standard. È poi stato stabilito che la definizione dei livelli 
essenziali delle prestazioni (Lep) è una precondizione per le intese tra Stato e Regioni e il coinvolgimento delle Camere sarà determinante; 

 
• Con riferimento alla definizione dei Lep, sono inoltre stata chiamata a integrare la composizione della Cabina di regia istituita 

dall’ultima legge di bilancio. Ancora, affinché nessuna Regione venga lasciata indietro, sono intervenuta per garantire un ruolo 
determinante del fondo di perequazione, secondo il principio di sussidiarietà; 

 
• L'Autonomia differenziata non è un'idea precipitata nel programma del governo di centrodestra, ma è l'applicazione di una 

norma costituzionale approvata dal centrosinistra. Noi la stiamo soltanto applicando. L'obiettivo è un modello compatibile con l'unità 
della Repubblica, quindi scongiurando il pericolo che la differenziazione regionale possa attentare alla coesione sociale. Nell’articolo 1 c’è scritto 
‘principio di sussidiarietà’ e nell’ultimo articolo si parla anche di fondo perequativo. Autonomia differenziata significa migliore distribuzione delle 
risorse. 
 

La memoria non è attualmente disponibile.  
 

*** 

Commissione Bilancio del Senato – Concluso esame del DL PNRR 
 
In data 5 aprile presso la Commissione Bilancio del Senato si è concluso l’esame in sede referente del DL PNRR ("Conversione in legge del decreto-legge 
24 febbraio 2023, n. 13, recante disposizioni urgenti per l'attuazione del Piano nazionale di ripresa e resilienza (PNRR) e del Piano nazionale degli 
investimenti complementari al PNRR (PNC), nonché per l'attuazione delle politiche di coesione e della politica agricola comune", A.S. 564).  
 
In particolare, dalle schede di seduta risulta non risultano essere stati approvati emendamenti di interesse.  
 
Il resoconto della seduta è disponibile al seguente link: 
https://www.senato.it/3514?seduta=299193  
 

*** 

Comunicato Consiglio dei Ministri n.27 

 
In data 6 aprile si è svolto il Consiglio dei Ministri n.27. 
 

https://www.senato.it/leg/19/BGT/Schede/Ddliter/56683.htm
https://www.senato.it/3514?seduta=299193
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In particolare, il Cdm, tra i vari, ha approvato: 
 

• Un decreto-legge relativo al rafforzamento della capacità amministrativa in materia di organizzazione delle pubbliche 
amministrazioni. Il decreto interviene al fine di consentire alle pubbliche amministrazioni, sulla base delle necessità espresse, il potenziamento 
delle proprie strutture, con particolare riguardo a quelle coinvolte nell’attuazione del Piano nazionale di ripresa e resilienza (PNRR) o nella tutela 
della salute e dell’incolumità pubblica. Tra le varie disposizioni prevede: 

o specifiche disposizioni in relazione al trattamento accessorio per la valorizzazione del personale degli enti di ricerca; 
o titoli preferenziali per la qualifica di agente ed ispettore fitosanitario. 

 
• in esame definitivo, un regolamento, da adottarsi con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri, concernente l’organizzazione degli 

uffici di diretta collaborazione del Ministro dell’università e della ricerca e dell’organismo indipendente di valutazione della 
performance. 
 

Il Consiglio dei Ministri, infine, ha proseguito l’esame del disegno di legge annuale per il mercato e la concorrenza 2022. 
 
Il comunicato stampa è disponibile al seguente link: 
https://www.governo.it/it/articolo/comunicato-stampa-del-consiglio-dei-ministri-n-27/22290  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.governo.it/it/articolo/comunicato-stampa-del-consiglio-dei-ministri-n-27/22290
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PROFESSIONE 
 

Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste – Decreto in materia di nomina ispettore Antidoping  

 
In data 31 marzo è stato pubblicato il Decreto del Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste recante la nomina ispettore 
aggiunto Bologna 2 aprile 2023.  
 
In particolare, il decreto nomina, per i prelievi da effettuarsi nella giornata di corse del 2 aprile 2023 presso l’ippodromo di Bologna, il Sig. Nanni 
Giovanni, con le funzioni di Ispettore Antidoping 
 
Il testo del Decreto è consultabile al seguente link: 
https://www.politicheagricole.it/flex/cm/pages/ServeBLOB.php/L/IT/IDPagina/19443 
 

*** 

Ministero della Salute – Posticipo della scadenza del bando per il rinnovo dei Panel e Comitato EFSA  

 
In data 4 aprile è stato pubblicato sul sito del Ministero della Salute, il posticipo della scadenza del bando per il rinnovo dei Panel e del 
comitato scientifico EFSA.  
 
In particolare, il comunicato avvisa gli esperti con competenze scientifiche che la scadenza del bando dell’Autorità europea per la sicurezza 
alimentare (EFSA) per il rinnovo dei gruppi di esperti scientifici e del comitato scientifico nel 2024 (Rif. EFSA/E/2023/01) è stata posticipata al 17 
aprile 2023. 
 
Il testo del comunicato è consultabile al seguente link: 
https://www.salute.gov.it/portale/news/p3_2_1_1_1.jsp?lingua=italiano&menu=notizie&p=dalministero&id=6207 
 

*** 
 

Ministero della Salute – Collaborazione tra l’Italia e il Gabon  
 
In data 4 aprile i rappresentanti delle Direzioni generali della sicurezza alimentare, della sanità animale e dei rapporti internazionali del Ministero della 
salute hanno incontrato i vertici di AGASA – Agenzia gabonese della sicurezza alimentare, dell'ispezione e dei controlli sanitari.  
 

https://www.politicheagricole.it/flex/cm/pages/ServeBLOB.php/L/IT/IDPagina/19443
https://www.salute.gov.it/portale/news/p3_2_1_1_1.jsp?lingua=italiano&menu=notizie&p=dalministero&id=6207
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In particolare, all’incontro erano presenti esperti dell‘Istituto Superiore di Sanità e dell’Istituto Zooprofilattico Sperimentale della 
Lombardia e dell’Emilia-Romagna. Inoltre, la riunione, prevista dall’intesa tecnica siglata nel dicembre 2018 tra il Ministero della salute italiano e 
il Gabon nei settori della sicurezza alimentare dei prodotti fitofarmaceutici e della sanità animale, ha dato il via libera alla condivisione delle 
esperienze per la definizione di un partenariato istituzionale e per il rafforzamento delle capacità del personale gabonese preposto ai controlli 
alimentari nell'ambito di protocolli diagnostici in laboratori di analisi alimentari. 
Nello specifico, la delegazione del Gabon ha approfondito con gli esperti italiani gli aspetti relativi alla ricerca di residui di pesticidi e metalli pesanti negli 
alimenti. 
 
Il testo del comunicato è consultabile al seguente link: 
https://www.salute.gov.it/portale/news/p3_2_1_1_1.jsp?lingua=italiano&menu=notizie&p=dalministero&id=6205 

 
*** 

Commissione Giustizia della Camera – Iniziato l’esame del Ddl equo compenso  

 
In data 4 aprile la Commissione Giustizia della Camera ha iniziato l'esame in sede referente del Ddl equo compenso ("Disposizioni in materia 
di equo compenso delle prestazioni professionali", A.C. 338-B).  
In particolare, il Presidente Maschio (FdI), ha comunicato che il termine per la presentazione di proposte emendative è scaduto ieri, martedì 
4 aprile, alle ore 11.30, e che il provvedimento verrà discusso in Assemblea a partire da martedì 12 aprile. 
In particolare, la Rel. Varchi (FdI), ha evidenziato che la modifica apportata dal Senato riguarda il testo dell'articolo 7 (Parere di congruità con efficacia 
di titolo esecutivo) e che riguarda esclusivamente l'esigenza di aggiornare un riferimento normativo. 
 
Infine, il Sottosegretario alla Giustizia, Andrea Ostellari si è riservato di intervenire nella prossima seduta.  
 
Il testo del resoconto è consultabile al seguente link: 
https://www.camera.it/leg19/824?tipo=C&anno=2023&mese=04&giorno=04&view=&commissione=02&pagina=#data.20230404.com02.bollettino.s
ede00010.tit00010 
 

*** 

Commissione Affari costituzionali del Senato – Iniziato l’esame in sede referente del DL Ucraina  

 
In data 4 aprile la Commissione Affari costituzionali del Senato ha iniziato l'esame in sede referente del DL Ucraina ("Conversione in legge, con 
modificazioni, del decreto-legge 2 marzo 2023, n.16, recante disposizioni urgenti di protezione temporanea per le persone provenienti dall'Ucraina", 
A.S. 632). 

https://www.salute.gov.it/portale/news/p3_2_1_1_1.jsp?lingua=italiano&menu=notizie&p=dalministero&id=6205
https://www.camera.it/leg19/126?leg=19&idDocumento=338
https://www.camera.it/leg19/824?tipo=C&anno=2023&mese=04&giorno=04&view=&commissione=02&pagina=#data.20230404.com02.bollettino.sede00010.tit00010
https://www.camera.it/leg19/824?tipo=C&anno=2023&mese=04&giorno=04&view=&commissione=02&pagina=#data.20230404.com02.bollettino.sede00010.tit00010
https://www.senato.it/leg/19/BGT/Schede/Ddliter/56884.htm
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In particolare, è stato illustrato il provvedimento ed è stato fissato per mercoledì 5 aprile alle ore 15.00 il termine per la presentazione di 
eventuali emendamenti e ordini del giorno. 
 
Il testo del resoconto è consultabile al seguente link:  
https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=SommComm&leg=19&id=1373062&part=doc_dc 
 

*** 

Gazzetta Ufficiale – Comunicati in materia di approvazione della delibera ENPAV 

 
In data 4 aprile sulla Gazzetta Ufficiale n.80 sono stati pubblicati i Comunicati del Ministero del lavoro e delle Politiche sociali recanti:  
 

• l’approvazione della delibera n. 3/ICDA adottata dal consiglio di amministrazione dell'Ente nazionale di previdenza e 
assistenza veterinari in data 26 gennaio 2023.  

 
Il testo del comunicato è consultabile al seguente link: 
www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/04/23A02035/sg 
 

• l’approvazione della delibera n. 4/ICDA adottata dal consiglio di amministrazione dell'Ente nazionale di previdenza e 
assistenza veterinari in data 26 gennaio 2023.  

 
Il testo del comunicato è consultabile al seguente link: 
www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/04/23A02036/sg 
 

*** 
 
Ministero dell’Università e della Ricerca – Prove di ammissione per Medicina Veterinaria 

 
In data 4 aprile il Ministero dell’Università e della Ricerca ha comunicato che sono pervenute 79.356 iscrizioni per le prove nazionali di ammissione 
ai percorsi di laurea magistrale a ciclo unico in Medicina e chirurgia e Odontoiatria e protesi dentaria e Medicina veterinaria in lingua italiana.  
In particolare, il termine per accedere alle iscrizioni per il prossimo anno accademico, il 2023-2024, è scaduto il 3 aprile 2023.  
 
È risultato che gli iscritti totali per Medicina veterinaria sono 6.906: 2.684 e 935 sono rispettivamente gli iscritti al quinto e quarto anno delle 
secondarie e 3.287 i ragazzi già diplomati o iscritti ad altri percorsi o già con una laurea. 

https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=SommComm&leg=19&id=1373062&part=doc_dc
https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/04/23A02035/sg
https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/04/23A02036/sg
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Maggiori informazioni sono disponibili al seguente link: 
https://www.mur.gov.it/it/news/martedi-04042023/universita-oltre-79000-gli-iscritti-alle-prove-di-ammissione-medicina-e  
 

*** 

Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di assunzione di medici specializzandi 

 
In data 5 aprile presso l’Aula della Camera è stata presentata l'interrogazione a risposta orale n.3-00318, a prima firma Ricciardi (M5S), indirizzata al 
Ministro della salute e al Ministro dell'università e della ricerca, in materia di assunzione di medici specializzandi presso le aziende e gli enti 
del Servizio sanitario nazionale e le strutture sanitarie private accreditate. 
Premesso che: 
un articolo de Il Fatto Quotidiano del 31 marzo 2023 riporta la notizia riguardante richieste di o assunzione di medici specializzandi da parte di alcuni 
ospedali variamente localizzati in Italia; tali presìdi ospedalieri fanno parte della rete formativa di scuole di specializzazione della stessa branca medica; i 
casi di diniego di assunzioni di medici specializzandi si sarebbero verificati a causa del rifiuto di autorizzazione da parte di alcuni atenei italiani, come ad 
esempio da parte dell'Università di Bologna, della Sapienza Università di Roma, dell'Università di Perugia, dell'Università di Siena, dell'Università di 
Torino, dell'Università di Catanzaro, come riporta Il Fatto Quotidiano; la legge 30 dicembre 2018, n. 145, all'articolo 1, al comma 548-bis, prevede che le 
aziende e gli enti del Servizio sanitario nazionale, nonché le strutture sanitarie private accreditate, appartenenti alla rete formativa, (...) possono procedere 
fino al 31 dicembre 2025 all'assunzione con contratto di lavoro subordinato a tempo determinato con orario a tempo parziale in ragione delle esigenze 
formative, a partire dal terzo anno del corso di formazione specialistica di medici. 
 
L'interrogante chiede di sapere: 

• se i Ministri interrogati siano a conoscenza di quali università italiane, eventualmente, non rispettino le norme contenute 
nella legge 30 dicembre 2018, n. 145; 
 

• se siano a conoscenza dei motivi dei dinieghi per l'autorizzazione all'assunzione a tempo determinato di medici specializzandi 
da parte di alcuni atenei italiani; 

 
• quali iniziative di competenza intendano adottare per sostenere l'assunzione in tutto il Paese di medici specializzandi in 

formazione presso le aziende e gli enti del Servizio sanitario nazionale, nonché presso le strutture sanitarie private 
accreditate, tenuto conto della grave carenza di medici ospedalieri in tutto il Paese. 

 
Il testo completo dell’interrogazione è disponibile al seguente link: 
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3-00318&ramo=C&leg=19  
 

https://www.mur.gov.it/it/news/martedi-04042023/universita-oltre-79000-gli-iscritti-alle-prove-di-ammissione-medicina-e
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3-00318&ramo=C&leg=19
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*** 

Commissione Sanità e Lavoro del Senato – Esame Ddl in materia di prevenzione veterinaria 
 
In data 5 aprile presso la Commissione Sanità e Lavoro del Senato è iniziato l'esame in sede redigente del Ddl recante istituzione della Giornata 
nazionale per la prevenzione veterinaria (A.S. 226).  
Nello specifico, la Relatrice Minasi (PD) ha messo in evidenza le finalità del disegno, riguardante la sensibilizzazione riguardo la prevenzione 
veterinaria e la medicina preventiva veterinaria, particolarmente in riferimento all'approccio integrato «One Health» per la salute delle 
persone, degli animali e dell'ambiente, che all'articolo 1 dispone il riconoscimento del 25 gennaio di ciascun anno quale Giornata nazionale per la 
prevenzione veterinaria. 
 
Dopo aver illustrato il provvedimento, è stato fissato per venerdì 14 aprile alle ore 10.00 il termine per la presentazione di emendamenti.  
 
Il resoconto è disponibile al seguente link: 
https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=SommComm&leg=19&id=1373548&part=doc_dc  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://www.senato.it/leg/19/BGT/Schede/Ddliter/55864.htm
https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=SommComm&leg=19&id=1373548&part=doc_dc
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TRATTAMENTO DEGLI ANIMALI  

Gazzetta Ufficiale – Decreto del Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste in materia di pesca della specie 
Anguilla europea  

 
In data 31 marzo sulla Gazzetta Ufficiale n. 77 è stato pubblicato il Decreto del Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste recante 
le disposizioni nazionali per la gestione della pesca della specie Anguilla europea (Anguilla anguilla).  
 
In particolare, il decreto vieta la pesca dell’Anguilla europea in tutte le regioni italiane dal 1° gennaio al 31 marzo di ogni anno.  
 
Il testo del decreto è consultabile al seguente link: 
www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/03/31/23A02085/sg 
 

*** 

Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di benessere degli animali  

 
In data 4 aprile presso l’Aula della Camera è stata presentata l'interrogazione a risposta immediata n.3-00309, a prima firma Evi (Verdi-SI), indirizzata 
al Ministro dell'agricoltura, della sovranità alimentare e delle foreste, in materia di benessere degli animali.  
Premesso che: 
nel 2023 la Commissione europea presenterà una proposta di revisione della normativa europea sul benessere degli animali, che prevede anche una 
revisione del regolamento (CE) n. 1/2005 sulla protezione degli animali durante il trasporto e operazioni correlate, che regola la tutela del benessere 
animale durante il trasporto; 'Italia è un Paese interessato dal trasporto su lunga distanza di agnelli e giovani ovini, che vengono portati soprattutto nel 
periodo delle festività natalizie e pasquali; nel 2022, su un totale di 2.199.832 agnelli macellati in Italia (fonte Istat), 653.303 provenivano dall'estero, 
principalmente da Ungheria e Romania; questi trasporti spesso coinvolgono anche animali di poche settimane di vita e che viaggiano fino a 30 ore 
all'interno di camion. Nell'Unione europea, l'Italia è il primo importatore di agnelli vivi, davanti a Francia e Grecia; in 6 camion su 7 sono state riscontrate 
violazioni, con casi gravi di sovraffollamento, agnelli incastrati nelle partizioni dei camion, sistemi di abbeveraggio non utilizzabili dagli animali e camion 
inadeguati al trasporto di questa specie; le problematiche riscontrate dalle associazioni come Essere animali dimostrano che le attuali normative non sono 
adeguate a garantire la protezione degli animali durante il trasporto, una delle fasi più stressanti e causa di sofferenza per gli animali allevati a fini 
alimentari; queste problematiche riguardano specificatamente il trasporto degli agnelli che ogni anno il nostro Paese importa dall'Europa orientale; il 
parere dell'Autorità europea per la sicurezza alimentare consegnato alla Commissione europea indica la necessità di aumentare lo spazio a disposizione 
degli animali e di ridurre i tempi di viaggio attualmente concessi dalla normativa, anche alla luce dell'impossibilità di abbeverarli e nutrirli durante il 
trasporto. 
 

https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/03/31/23A02085/sg
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L'interrogante chiede di sapere se sia a conoscenza dei fatti sopra esposti e quali siano le iniziative di competenza che intende proporre 
in sede italiana ed europea per l'innalzamento degli standard di benessere animale durante il trasporto, in particolare per il 
trasporto di giovani agnelli e animali non svezzati in Italia. 
 
Il testo dell’interrogazione è consultabile al seguente link: 
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3-00309&ramo=C&leg=19 
 
In data 5 aprile durante il Question time, il Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste, Francesco Lollobrigida ha dato 
risposta all’interrogazione.  
 
Di seguito una sintesi delle principali dichiarazioni del Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste, Francesco Lollobrigida:  

• Le questioni legate al benessere degli animali sono competenza primaria del Ministero della Salute, che segue l'elaborazione della 
normativa a livello europeo, per poi attuarla a livello nazionale, con disposizioni specifiche relative ai piani di controllo; 
 

• Salvaguardare il benessere degli animali durante il trasporto è uno degli obiettivi più importanti che bisogna perseguire e che è 
oggetto dell'interesse dell'Italia, non da oggi, basti considerare che la nostra Nazione è uno dei pochi Paesi europei ad aver vietato il trasporto di 
animali vivi sul territorio nazionale, durante i periodi in cui si registrano alte temperature; 

 
• Il Ministero della Salute ha diramato da tempo una circolare, rinnovata negli anni, che prescrive di pianificare i lunghi viaggi 

in modo da salvaguardare il più possibile il benessere degli animali; 
 

• È richiesto di porre particolare attenzione all'idoneità degli animali al trasporto, alla densità, al rispetto delle soste e dei tempi di riposo, 
di abbeverata e di alimentazione; 

 
• I viaggi devono essere organizzati nelle ore più fresche della giornata, possibilmente in quelle notturne, tenendo in considerazione lo 

stato fisiologico degli animali e le temperature, durante tutto il tragitto programmato; 
 

• Inoltre, nel 2011, è stato stipulato un protocollo d'intesa tra Ministero dell'Interno e Ministero della Salute, attualmente in fase 
di revisione, per garantire controlli di polizia sul benessere degli animali vivi durante il trasporto su strada; 

 
• Infine, nel 2023 è stato istituito un apposito gruppo di lavoro con i rappresentanti delle regioni, dei Ministeri, degli istituti 

zooprofilattici sperimentali e delle autorità veterinarie locali, con l'obiettivo di uniformare le modalità operative dei controlli 
tra i vari enti preposti. Il benessere animale è un tema su cui il Ministero dell'Agricoltura è impegnato da tempo, ponendovi un'attenzione 
particolare per le conseguenze sulle produzioni del settore zootecnico; 

 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3-00309&ramo=C&leg=19
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• L'attuale legislazione dell'Unione europea, pur avendo contribuito al miglioramento del benessere animale, ha mostrato i 
suoi limiti, non avendo pienamente risposto agli scopi prefissati; 

 
• Assicuro che continueremo a lavorare per l'elaborazione di una normativa che sia rispettosa del benessere animale e, al tempo 

stesso, compatibile con la sostenibilità alimentare e produttiva. 
 

La risposta completa è disponibile al seguente link: 
https://www.camera.it/leg19/410?idSeduta=0083&tipo=stenografico#sed0083.stenografico.tit00010.sub00040.int00040  
 

*** 

Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di pesca, acquacoltura ed ecosistemi marini 

 
In data 4 aprile è stata presentata l'interrogazione a risposta in Commissione n.5-00656, a prima firma Vaccari (PD), indirizzata al Ministro 
dell'agricoltura, della sovranità alimentare e delle foreste, in materia di pesca, acquacoltura ed ecosistemi marini.  
Premesso che: 
la Commissione europea il 21 febbraio 2023 ha presentato il «nuovo pacchetto per pesca, l'acquacoltura e gli ecosistemi marini». Il piano include vari 
strumenti, tra cui il piano d'azione per proteggere e ripristinare gli ecosistemi marini per una pesca sostenibile e resiliente (Marine action plan), che 
prevede tra le misure una progressiva rinuncia alla pesca a strascico (nota anche come pesca a fondo mobile) entro il 2030 nelle aree marine protette; la 
Commissione europea ha chiesto agli Stati membri di definire a livello nazionale delle misure specifiche ed un ruolo di marcia da presentare prima della 
fine di marzo 2023. La raccomandazione è di utilizzare i fondi della Politica comune per la pesca o Pcp per supportare la transizione verso attrezzature di 
pesca più selettive, che possano ridurre le catture accidentali di specie giudicate sensibili; giovedì 30 marzo 2023 il Commissario europeo per l'ambiente, 
gli oceani e la pesca, Virginijus Sinkevičius durante l'audizione presso la Camera dei deputati ha segnalato la condivisibile esigenza di mantenere un 
equilibrio tra l'attività economica, la redditività dei pescatori e la salvaguardia dell'ecosistema.  
 
L'interrogante chiede di sapere quali iniziative di competenza intenda perseguire, anche presso le istituzioni europee, al fine di 
accompagnare e sostenere le imprese del settore ittico per il raggiungimento degli obiettivi proposti nel nuovo pacchetto per pesca, 
acquacoltura e gli ecosistemi marini presentato dalla Commissione europea. 

 
Il testo dell’interrogazione è consultabile al seguente link: 
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5-00656&ramo=C&leg=19 
 

*** 

https://www.camera.it/leg19/410?idSeduta=0083&tipo=stenografico#sed0083.stenografico.tit00010.sub00040.int00040
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5-00656&ramo=C&leg=19
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Camera dei Deputati – Interpellanza in materia di contrasto del fenomeno dell'ibridazione lupo-cane 
 
In data 5 aprile, presso l’Aula della Camera, è stata presentata l'interpellanza n. 2-00121, a prima firma Braga (PD), indirizzata al Ministro dell'ambiente 
e della sicurezza energetica, al Ministro dell'agricoltura, della sovranità alimentare e delle foreste e al Ministro della salute recante il contrasto del 
fenomeno dell'ibridazione lupo-cane. 
Premesso che: 
il lupo è una specie rigorosamente protetta dalla normativa internazionale (Direttiva «Habitat» CEE 1992/43, Convenzione di Berna) e nazionale (legge 
n. 157 del 1992, decreto del Presidente della Repubblica n. 357 del 1997); su incarico del Ministero dell'ambiente l'Ispra ha realizzato un progetto di 
monitoraggio del lupo su scala nazionale i cui dati pubblicati a maggio del 2022, hanno confermato che negli ultimi decenni la specie si è espansa 
naturalmente in gran parte dell'Italia; sulla base del monitoraggio Ispra è emerso che un numero stimato intorno ai 950 esemplari di lupi si muove nelle 
regioni alpine, mentre sono quasi 2400 quelli distribuiti lungo il resto della penisola. Complessivamente in Italia si stima la presenza di circa 3300 
lupi; dalle analisi genetiche condotte sui campioni raccolti nell'area peninsulare sono stati identificati geneticamente 513 individui di lupo. Il 72,7 per 
cento non ha mostrato ai marcatori molecolari analizzati alcun segno genetico di ibridazione recente o antica con il cane domestico, l'11,7 per cento 
mostrava segni di ibridazione recente con il cane domestico, il 15,6 per cento hanno mostrato segni di più antica ibridazione; a preoccupare gli allevatori 
sarebbero proprio le conseguenze che le predazioni di lupi hanno sulla filiera casearia: gli animali aggrediti riducono la produzione di latte, che solitamente 
viene trasformato in formaggio, provocando grosse perdite economiche e mettendo a rischio le realtà occupazionali dell'area. 
 
L'interrogante chiede di sapere quali: 

• iniziative urgenti intendano intraprendere i Ministri interpellati, anche di concerto con gli enti locali e le regioni coinvolte, al 
fine di introdurre, sulla base del monitoraggio dell'Ispra, gli strumenti più idonei a garantire un giusto equilibrio tra la 
presenza del lupo e quella degli allevatori, per salvaguardare al tempo stesso le attività di reddito per le comunità locali e la 
conservazione e la valorizzazione delle peculiarità faunistiche ed ambientali del territorio; 
 

• iniziative urgenti, sempre in relazione a quanto esposto in premessa, stiano promuovendo i Ministri interpellati per prevenire 
e contrastare il fenomeno dell'ibridazione lupo-cane, quali siano stati fino ad oggi i risultati ottenuti e quali misure si intenda 
adottare per arrivare all'eradicazione dei cani inselvatichiti. 

 
Il testo completo dell’interpellanza è disponibili al seguente link: 
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=2-00121&ramo=C&leg=19  
 
 
 
 
 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=2-00121&ramo=C&leg=19
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SALUTE  

Ministero della Salute – Decreto direttoriale in materia di compresse masticabili per gatti 

 
In data 30 marzo è stato pubblicato il Decreto direttoriale del Ministero della Salute recante Metaxx 0,25 mg compresse masticabili per gatti.  
 
In particolare, il decreto autorizzata l’immissione in commercio del medicinale veterinario Metaxx 0,25 mg compresse masticabili per 
gatti.  
 
Il testo del decreto è consultabile al seguente link:  
https://www.trovanorme.salute.gov.it/norme/renderMedicinaliVeterinariPdf?codleg=92954&anno=2023&parte=1 
 

 
*** 

AIFA – Rapporto sull’uso degli antibiotici in Italia 2021 

 
In data 3 aprile l'AIFA ha pubblicato il Rapporto relativo all'uso degli antibiotici in Italia 2021 
 
In particolare, il Rapporto è stato elaborato dall’Osservatorio Nazionale sull’Impiego dei Medicinali (OsMed) dell’AIFA e prende in esame l’uso 
degli antibiotici in ambito ospedaliero, l’acquisto privato di antibiotici di fascia A, il consumo degli antibiotici non sistemici e gli 
indicatori di appropriatezza prescrittiva nell’ambito della Medicina Generale. 
Nell’analisi sull’uso degli antibiotici in regime di assistenza convenzionata sono inclusi anche dei focus sulla prescrizione nella popolazione 
pediatrica e negli anziani, sulle prescrizioni di fluorochinoloni in sottogruppi specifici di popolazione e sull’uso degli antibiotici nei pazienti con 
broncopneumopatia cronica ostruttiva (BPCO). 
 
Nello specifico, in relazione al confronto europeo, è emerso che in Italia vi è un maggior ricorso agli antibiotici ad ampio spettro che hanno un 
impatto più elevato sullo sviluppo delle resistenze antibiotiche. Si conferma un’ampia variabilità regionale nei consumi, con significativi 
margini di miglioramento dell’appropriatezza prescrittiva soprattutto nelle Regioni del Sud. 
 
 
Di seguito una sintesi dei dati contenuti nel Rapporto:  

• Continua il trend in riduzione del consumo di antibiotici in Italia: -3,3% nel 2021 rispetto al 2020.  

https://www.trovanorme.salute.gov.it/norme/renderMedicinaliVeterinariPdf?codleg=92954&anno=2023&parte=1
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• Nel 2021 circa 3 cittadini su 10 hanno ricevuto almeno una prescrizione di antibiotici, con una prevalenza che aumenta all’avanzare 
dell’età, raggiungendo il 50% negli over 85.  

• Nella popolazione pediatrica i maggiori consumi si concentrano nella fascia di età compresa tra 2 e 5 anni, in cui circa 4 bambini su 10 hanno 
ricevuto nell’anno almeno una prescrizione di antibiotici.  

• Il 76% delle dosi utilizzate è stato erogato dal Servizio Sanitario Nazionale (SSN). 

• Quasi il 90% degli antibiotici rimborsati dal SSN viene erogato sul territorio (in regime di assistenza convenzionata). 

• Più di un quarto dei consumi a livello territoriale (26,3%) corrisponde ad acquisti privati di antibiotici rimborsabili dal SSN (classe A). 

• Le penicilline in associazione agli inibitori delle beta-lattamasi si confermano la classe a maggior consumo (36% dei consumi totali), 
seguita dai macrolidi e dai fluorochinoloni. 

• Permane un’ampia variabilità regionale nei consumi a carico del SSN, che sono maggiori al Sud rispetto al Nord e al Centro. Nelle regioni del 
Nord si registrano inoltre le riduzioni maggiori (-6,1%), mentre al Sud sono più contenute (-2,2%). 

• Nelle Regioni del Sud si riscontra una predilezione per l’utilizzo di antibiotici di seconda scelta. 

• Complessivamente i consumi in Italia si mantengono superiori a quelli di molti Paesi europei. 

• L’Italia si conferma uno dei Paesi europei con il maggior ricorso a molecole ad ampio spettro, a maggior impatto sulle resistenze 
antibiotiche e pertanto considerate di seconda linea, con un trend in peggioramento negli ultimi due anni. 

• L’Italia è anche uno dei Paesi con la minor quota di consumo degli antibiotici del gruppo “Access” (47%), considerati antibiotici di prima scelta, 
che secondo la WHO dovrebbero costituire almeno il 60% dei consumi totali. 

• In ambito ospedaliero si osserva in particolare un incremento del ricorso all’utilizzo di antibiotici indicati per la terapia di infezioni causate da 
microrganismi multi-resistenti. 

• Sia i consumi in regime di assistenza convenzionata sia gli acquisti da parte delle strutture sanitarie pubbliche sono aumentati nel primo semestre 
2022 rispetto allo stesso periodo dell’anno precedente. 

 
Il testo del Rapporto è consultabile al seguente link: 
https://www.aifa.gov.it/-/aifa-pubblica-il-rapporto-l-uso-degli-antibiotici-in-italia-2021- 
 

*** 

Gazzetta Ufficiale – Ordinanza del Ministero della Salute in materia di proroga delle misure per la PSA  

 
In data 3 aprile sulla Gazzetta ufficiale n.79 è stata pubblicata l'Ordinanza del 23 marzo del Ministero della Salute - Commissario straordinario alla Peste 
Suina Africana recante la Proroga delle misure di cui all'ordinanza n. 5/2022, concernente la «Proroga delle misure di cui all'articolo 
3, comma 1, lettera b), punti ii e iii, dell'ordinanza n. 4/2022 del 28 giugno 2022, recante: "Indicazioni per l'attuazione delle misure 
di controllo ed eradicazione della peste suina africana». 
 

https://www.aifa.gov.it/-/aifa-pubblica-il-rapporto-l-uso-degli-antibiotici-in-italia-2021-
http://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/03/23A02004/sg
http://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/03/23A02004/sg
http://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/03/23A02004/sg
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In particolare, l'ordinanza proroga di ulteriori quindici giorni le misure di controllo e di eradicazione della Peste Suina Africana.  
 
Il testo dell’ordinanze è consultabile al seguente link: 
www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/03/23A02004/sg 
 

*** 

Gazzetta Ufficiale – Rettifica del Comunicato in materia di radiazioni ionizzanti  

 
In data 3 aprile sulla Gazzetta Ufficiale n. 79 è stato pubblicato l’avviso di rettifica del comunicato relativo al decreto legislativo 25 novembre 2022, n. 
203, recante Disposizioni integrative e correttive al decreto legislativo 31 luglio 2020, n. 101, di attuazione della direttiva 
2013/59/Euratom, che stabilisce norme fondamentali di sicurezza relative alla protezione contro i pericoli derivanti 
dall'esposizione alle radiazioni ionizzanti, e che abroga le direttive 89/618/Euratom, 90/641/Euratom, 96/29/Euratom, 
97/43/Euratom e 2003/122/Euratom e riordino della normativa di settore in attuazione dell'articolo 20, comma 1, lettera a), della 
legge 4 ottobre 2019, n. 117». (Decreto legislativo pubblicato nella Gazzetta Ufficiale - Serie generale - n. 2 del 3 gennaio 2023). 
 
Il testo del Comunicato è consultabile al seguente link; 
www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/03/23A02064/sg  
 

*** 

Camera dei Deputati – Raccomandazione europea in materia di prevenzione della discriminazione vaccinale  

 
In data 4 aprile presso l’Aula della Camera è stata assegnata alla Commissione Affari sociali e alla Commissione Sanità e Lavoro del Senato 
la Raccomandazione n. 2240 Prevenire la discriminazione vaccinale (Doc. XII bis, n. 4).  
 
Il testo della Raccomandazione non è al momento disponibile.  
 

*** 

Senato della Repubblica – Depositato documento sulla Proposta UE recante tariffe e oneri spettanti all’EMA  

 
In data 4 aprile presso l’Aula del Senato è stato depositato, presso il Servizio dell'Assemblea a disposizione degli Onorevoli senatori (Atto n. 119), il 
documento approvato dalla XIV Commissione (Politiche dell'Unione europea) della Camera dei Deputati nella seduta del 15 marzo 2023 (Doc. XVIII, n. 

https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/03/23A02004/sg
https://www.gazzettaufficiale.it/eli/id/2023/04/03/23A02064/sg
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3), concernente la proposta di regolamento del Parlamento europeo e del Consiglio sulle tariffe e sugli oneri spettanti all'Agenzia 
europea per i medicinali, che modifica il regolamento (UE) 2017/745 del Parlamento europeo e del Consiglio e abroga il regolamento 
(CE) n. 297/95 del Consiglio e il regolamento (UE) n. 658/2014 del Parlamento europeo e del Consiglio COM(2022) 721 final). 
 
Il testo del resoconto è consultabile al seguente link: 
https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=Resaula&leg=19&id=1373066&part=doc_dc 

 
*** 

Commissione Sanità e lavoro del Senato – Audizioni in materia di ristrutturazione edilizia e l'ammodernamento tecnologico del 
patrimonio sanitario pubblico 

 
In data 4 aprile la Commissione Sanità e lavoro del Senato, nell'ambito dell'esame dell'indagine conoscitiva sulla ristrutturazione edilizia e 
l'ammodernamento tecnologico del patrimonio sanitario pubblico, anche nel quadro della Missione 6 del PNRR, ha svolto le audizioni di 
rappresentanti di AIFM e SIRM. 
 
Di seguito una sintesi dell'audizione dei rappresentanti di AIFM: 

• accolgono positivamente l'idea di una struttura permanente di supporto tecnico all'attuazione del Programma, che potrebbe 
consentire di affrontare in modo più efficace le diverse problematiche e accelerare la realizzazione degli interventi previsti;  

• sostengono la necessità di coinvolgere tutti gli attori e gli stakeholder coinvolti nella realizzazione degli interventi, al fine di 
mettere a fattor comune le soluzioni individuate e garantire una maggiore partecipazione e comprensione delle esigenze specifiche di ciascuna 
area del Paese;  

• promuovono la valutazione tecnica delle diverse proposte di modifica normativa volte ad accelerare la realizzazione degli 
interventi, al fine di garantire l'efficacia degli interventi e la sicurezza delle infrastrutture e dei servizi sanitari; 

• sottolineano l'importanza di una gestione efficiente e coordinata dei finanziamenti, al fine di garantire un utilizzo efficace delle 
risorse disponibili e ridurre gli effetti delle criticità connesse alla realizzazione degli interventi.   

 
La memoria depositata è disponibile al seguente link: 
https://www.senato.it/application/xmanager/projects/leg19/attachments/documento_evento_procedura_commissione/files/000/426/125/AIFM_Ri
sposte_ai_quesiti.pdf  
 
Di seguito una sintesi dell'audizione dei rappresentanti di SIRM: 

• La SIRM concorda con quanto esplicitato dalla Commissione esprimendo un giudizio favorevole all’istituzione di un Tavolo Tecnico 
permanente che coordini e, soprattutto, valuti l’appropriatezza delle installazioni tecnologiche rispetto alle reali esigenze e mission dei vari Servizi 
di Radiologia.  

https://www.senato.it/japp/bgt/showdoc/frame.jsp?tipodoc=Resaula&leg=19&id=1373066&part=doc_dc
https://www.senato.it/application/xmanager/projects/leg19/attachments/documento_evento_procedura_commissione/files/000/426/125/AIFM_Risposte_ai_quesiti.pdf
https://www.senato.it/application/xmanager/projects/leg19/attachments/documento_evento_procedura_commissione/files/000/426/125/AIFM_Risposte_ai_quesiti.pdf
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• Si sottolinea la necessità di istituire comunque un rapporto continuativo fra la Società Scientifica e le Istituzioni (Commissioni 
parlamentari, Ministero Salute, Agenas) anche per affrontare insieme le altre tematiche del PNRR.  

• Rimane da stabilire le reali funzioni, capacità di intervento e modalità di azione del Tavolo Tecnico qualora si dimostrino 
discrepanze rispetto ad un modello teorico di realizzazione assunto.  

• La SIRM si può far garante di istituire azioni di formazione del personale attraverso le proprie articolazioni regionali (Gruppi 
Regionali) e Sezioni di Studio con un programma concordato con il Ministero e AGENAS (nell’ambito dell’attività ECM) e che rientri 
nell’attività Istituzionale della Società Scientifica. 

 
La memoria depositata è disponibile al seguente link: 
https://www.senato.it/application/xmanager/projects/leg19/attachments/documento_evento_procedura_commissione/files/000/426/145/Memoria
_SIRM.pdf   
 

*** 

Camera dei Deputati – Mozione in materia prevenzione dell'impatto di fattori ambientali sulla salute 

 
In data 5 aprile, presso l’Aula della Camera, è stata presentata la mozione n. 1-00104, a prima firma quartini (M5S), in materia di prevenzione 
dell'impatto di fattori ambientali sulla salute. 
 
Nello specifico, impegna il Governo a: 

• promuovere il riconoscimento di Istituti di ricovero e cura a carattere scientifico pubblici, specializzati nelle patologie 
ambientali, in coerenza con le esigenze di prevenzione, controllo e cura delle patologie correlate all'ambiente, nel quadro di 
iniziative volte a favorire la massima diffusione di centri pubblici di ricerca per approfondire la conoscenza dei vari «determinanti ambientali» 
delle patologie, anche in rapporto alle specificità territoriali; 
 

• promuovere con ogni strumento utile, anche in collaborazione con le università, il potenziamento dell'attività di studio e 
ricerca per l'identificazione, misurazione e prevenzione dell'impatto di fattori ambientali sulla salute, anche incrementando 
adeguatamente le risorse finanziarie da destinare a tal fine. 
 

Il testo completo della mozione è disponibile al seguente link: 
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=1-00104&ramo=C&leg=19  
 
 

https://www.senato.it/application/xmanager/projects/leg19/attachments/documento_evento_procedura_commissione/files/000/426/145/Memoria_SIRM.pdf
https://www.senato.it/application/xmanager/projects/leg19/attachments/documento_evento_procedura_commissione/files/000/426/145/Memoria_SIRM.pdf
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=1-00104&ramo=C&leg=19
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AGROALIMENTARE  

Gazzetta Ufficiale dell’Unione Europea – Regolamento in materia di pollame e selvaggina da penna  

 
In data 3 aprile sul sito della Gazzetta Ufficiale dell’Unione Europea è stato pubblicato il “Regolamento di esecuzione (UE) 2023/725 della 
Commissione del 31 marzo 2023 che modifica gli allegati V, XIV e XV del regolamento di esecuzione (UE) 2021/404 per quanto 
riguarda le voci relative al Canada, al Cile, al Regno Unito e agli Stati Uniti negli elenchi di paesi terzi da cui è autorizzato l'ingresso 
nell'Unione di partite di pollame e materiale germinale di pollame e di carni fresche di pollame e selvaggina da penna e di prodotti 
a base di carne ottenuti da ungulati, pollame e selvaggina da penna”.  
 
Il testo della Regolamento è consultabile al seguente link: 
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/IT/TXT/?uri=uriserv%3AOJ.L_.2023.094.01.0026.01.ITA&toc=OJ%3AL%3A2023%3A094%3ATOC 
 

 
*** 

 
Gazzetta Ufficiale dell’Unione Europea – Regolamento in materia di antiparassitari nei prodotti alimentari di origine vegetale e 
animale 

 
In data 3 aprile sul sito della Gazzetta Ufficiale dell’Unione è stato pubblicato il “Regolamento di esecuzione (UE) 2023/731 della Commissione 
del 3 aprile 2023 relativo a un programma coordinato di controllo pluriennale dell’Unione per il 2024, il 2025 e il 2026, destinato a 
garantire il rispetto dei livelli massimi di residui di antiparassitari e a valutare l’esposizione dei consumatori ai residui di 
antiparassitari nei e sui prodotti alimentari di origine vegetale e animale e che abroga il regolamento di esecuzione (UE) 2022/741”.  
 
Il testo del Regolamento è consultabile al seguente link: 
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/IT/TXT/?uri=uriserv%3AOJ.L_.2023.095.01.0028.01.ITA&toc=OJ%3AL%3A2023%3A095%3ATOC 
 
 

*** 
 
Camera dei Deputati – Interrogazione in materia di carne sintetica  

 
In data 4 aprile presso l’Aula della Camera è stata presentata l'interrogazione a risposta immediata n.3-00312, a prima firma Foti (FdI), indirizzata 
al Ministro dell'agricoltura, della sovranità alimentare e delle foreste, in materia di carne sintetica.  

https://eur-lex.europa.eu/legal-content/IT/TXT/?uri=uriserv%3AOJ.L_.2023.094.01.0026.01.ITA&toc=OJ%3AL%3A2023%3A094%3ATOC
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/IT/TXT/?uri=uriserv%3AOJ.L_.2023.095.01.0028.01.ITA&toc=OJ%3AL%3A2023%3A095%3ATOC
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3-00312&ramo=C&leg=19


 
 
 

 

A cura dell’Ufficio Monitoraggio e Relazioni Istituzionali di UTOPIA  
21 

 
 

Premesso che: 
in base al principio di precauzione di cui all'articolo 7 del regolamento (CE) 178/2002 del Parlamento europeo e del Consiglio del 28 gennaio 2002, che 
stabilisce i principi e i requisiti generali della legislazione alimentare, istituisce l'Autorità europea per la sicurezza alimentare e fissa procedure nel campo 
della sicurezza alimentare, il Consiglio dei ministri ha approvato un disegno di legge recante «Disposizioni in materia di divieto di produzione e di 
immissione sul mercato di alimenti e mangimi sintetici»; le norme intendono tutelare la salute umana e il patrimonio agroalimentare attraverso il divieto 
di produzione e commercializzazione di alimenti sintetici. Il divieto comprende sia gli alimenti destinati al consumo umano, sia i mangimi animali; a 
seguito di ciò è stata sostenuta la tesi, ad avviso degli interroganti mendace, secondo la quale in Italia si possa importare cibo sintetico: in realtà la norma 
vieta non solo la produzione, ma anche l'importazione, per garantire la migliore tutela della salute degli italiani e la salvaguardia degli allevamenti 
nazionali.  
L'interrogante chiede di sapere quali iniziative di competenza il Ministro interrogato intenda adottare per fornire ai cittadini italiani 
una veritiera informazione sulla vicenda al fine di tutelare al meglio la salute dei consumatori e salvaguardare un modello 
produttivo basato sulla centralità del rapporto che l'uomo ha con la terra e il lavoro, che in Italia ha prodotto cibo per millenni, 
garantendo un modello di sviluppo efficacissimo e per tale motivo emulato, senza successo, in tutto il mondo. 
 
Il testo dell’interrogazione è consultabile al seguente link: 
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3-00312&ramo=C&leg=19 
 
In data 5 aprile durante il Question time, il Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste, Francesco Lollobrigida ha dato 
risposta all’interrogazione.  
 
Di seguito una sintesi delle principali dichiarazioni del Ministro dell’Agricoltura, della Sovranità alimentare e delle Foreste, Francesco Lollobrigida:  

• Il cibo sintetico è il prodotto finale di varie tecniche di laboratorio. La Food and drug administration degli USA ha approvato un 
protocollo di produzione che, essendo l'unico attualmente a disposizione, è quello a cui è possibile far riferimento per ricostruire il processo 
produttivo di tali alimenti; 
 

• Previsto il prelievo di cellule muscolari e di fibroblasti da animale vivo; per farle crescere, le si alimenta con siero fetale bovino, ormoni 
e chelanti. Il siero fetale di vitello, indispensabile per la produzione industriale di questo protocollo, viene estratto con metodo certamente non 
indolore per l'animale, né in grado di garantire che non vi siano rischi nella trasmissione di malattie come quelle da prioni, impossibili da 
diagnosticare nell'animale in vita; 

 
• Si aggiungono aminoacidi, acidi, grassi, zuccheri, tripsina di maiale, antibiotici e antimicotici per prevenire contaminazioni 

batteriche e fungine. Per raggiungere l'immortalizzazione delle cellule di pollo, viene immesso il cisgene generativo del corredo genetico del 
donatore. È quindi evidente che si tratta di un cibo ultraprocessato, con presenza significativa di farmaci, additivi e la partecipazione di tre specie 
animali e di un gene; 

 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3-00312&ramo=C&leg=19
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• L 'utilizzo della carne sintetica, inoltre, non porta all'eliminazione delle zoonosi, foriere delle pandemie, a volte, come da 
taluno sostenuto, perché si tratta di malattie derivanti per la maggior parte da animali selvatici. I diversi passaggi del processo produttivo 
evidenziano, infine, possibili contaminazioni batteriche e, riprodotte in larga scala, potrebbero ampliarsi in maniera incontrollata. I 
rischi per la salute sono dunque già stati segnalati nel mondo scientifico. Altrettanto certo è l'impatto dirompente di queste produzioni sul nostro 
sistema enogastronomico, basato sulla qualità degli alimenti, che rappresenta il nostro vero valore aggiunto; 

 
• Queste produzioni sono un rischio anche per l'ambiente che, con la scelta delle produzioni in laboratorio di prodotti alimentari, potrebbe 

essere completamente abbandonato, con fenomeni di spopolamento e desertificazione che abbiamo già registrato nelle aree interne della nostra 
Nazione per scelte strategiche sbagliate nel passato; 

 
• Di fronte a una nuova tecnologia di produzione degli alimenti della quale sono ancora ignoti i rischi per la salute umana, 

l'ordinamento europeo consente di intervenire con misure precauzionali; 
 

• Infatti, in virtù del principio di precauzione, già da lei richiamato, di cui al regolamento europeo n. 178 del 2002, è possibile adottare 
misure protettive quando sussistano incertezze riguardo all'esistenza o alla portata dei rischi per la salute della persona, senza dovere 
attendere gli esiti di questi rischi; 

 
• L'Italia, per prima in Europa e nel mondo, ha ritenuto di attivare misure precauzionali per impedire la produzione e la 

commercializzazione del cibo sintetico. 
 

La risposta completa è disponibile al seguente link: 
https://www.camera.it/leg19/410?idSeduta=0083&tipo=stenografico#sed0083.stenografico.tit00010.sub00070.int00040  
 

*** 

Ministero della Salute – Audit Usa sul sistema ispettivo italiano del settore delle carni 

 
In data 5 aprile si è chiuso l’Audit operato dai servizi di sicurezza e ispezione alimentare del Dipartimento dell’agricoltura statunitense (USDA-FSIS) sulla 
Direzione Generale per l’igiene e la sicurezza degli alimenti e la nutrizione (DGISAN) del Ministero della Salute sul sistema ispettivo assicurato dai servizi 
veterinari italiani all’interno degli stabilimenti di macellazione e lavorazione delle carni suine. 
Nello specifico, nel corso della riunione conclusiva sono emersi gli esiti preliminari che consentono di poter definire efficiente il sistema italiano e 
preservare, pertanto, il flusso commerciale verso gli USA dei prodotti della salumeria italiana. 
 
Obiettivo dell’Audit, che viene effettuato di routine ogni due anni, è quello di verificare che il sistema di ispezione e certificazione italiano funzioni in 
modo equivalente a quello degli Stati Uniti, offrendo al consumatore statunitense prodotti sicuri e correttamente etichettati. 

https://www.camera.it/leg19/410?idSeduta=0083&tipo=stenografico#sed0083.stenografico.tit00010.sub00070.int00040
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L’esito positivo degli Audit appena conclusi resta un passaggio sanitario fondamentale per mantenere intatto l’accesso al mercato Statunitense dei prodotti 
italiani a base di carne suina. Gli USA, infatti, sono da sempre il principale mercato per l’export della salumeria italiana e restano un Paese in forte crescita 
rappresentando un mercato oltretutto trainante per molte categorie di prodotti alimentari. 
 
Infine, va sottolineato l’ottimo coordinamento ed indirizzo assicurato dalla DGISAN del Ministero della Salute con i servizi veterinari di Regioni ed ASL 
territoriali oltre che una virtuosa integrazione e collaborazione con il mondo delle associazioni rappresentative del settore produttivo che hanno facilitato 
il buon svolgimento delle verifiche. 
 
Maggiori informazioni sono disponibili al seguente link: 
https://www.salute.gov.it/portale/news/p3_2_1_1_1.jsp?lingua=italiano&menu=notizie&p=dalministero&id=6208  
 
 

 

https://www.salute.gov.it/portale/news/p3_2_1_1_1.jsp?lingua=italiano&menu=notizie&p=dalministero&id=6208

